

SUSCRICION
MENSUAL

₡ 1.00

EL GUANACASTE

San José Costa Rica Apartado 1165

31 DE MARZO DE 1950

Año I Nº 2 Director: Andrés Sanana Febrero — Administrador: Otilia Santana

LISTO EL OJO Y EL OÍDO ATENTO PLATICANDO CON NUESTROS ENFERMOS

La correspondencia que hemos recibido durante el mes nos pone de los lectores esta sección, por cuya manifiesto el interés que tiene para razón durante este periódico esté en circulación, no faltará, hoy vamos a ver una serie de síntomas que sufre un gran número de personas y que no tiene necesidad de asistir a nuestro consultorio, sino sólo subrayar los síntomas que sienta, recortar el artículo y mandarlo al apartado 1165 y su dirección exacta y hasta las puertas de su casa le llegarán sus medicinas.

¿Siente Ud. mucha debilidad en sus miembros, calambres en las pantorrillas, temblores generales o parciales? ¿Le da mucha somolencia después de las comidas, con sueños pavorosos por las noches, sobresaltos, gritos risas y habla en voz alta? ¿Se encoleriza Ud. con facilidad, tiene un carácter muy triste, llorando por la más pequeña emoción sea de alegría o de tristeza? ¿Tiene Ud. su memoria muy débil, confusión y pérdida de ideas? ¿Ud. es muy sensible a los dolores, sin-

(Pasa a la Pág. SEIS)

Con la señora J. N. vda. de A.,
Y Griega, San José

Su caso es sumamente interesante por el hecho de que los médicos que la han visto y examinado dicen que Ud. no tiene nada y a lo más que llegan es a conjeturar de su probable enfermedad futura; sin embargo, Ud. está enferma porque siente síntomas, y la Homeopatía sostiene que tratando los síntomas que sienten los enfermos, se trata la enfermedad, y cuando todo sín-

toma desaparece, la enfermedad no existe. ¿Quién se habrá equivocado en su caso? ¿Valdrá la pena ahondar, a como lo hemos hecho nosotros, lo estamos haciendo, y lo haremos, siempre que sople un hábito de vida en nuestra existencia, en el estudio de la Homeopatía? El tiempo le dará a Ud. las respuestas a estas dos preguntas. Los médicos que le dicen que el picor que Ud. siente pueda ser de la probable existencia de tricomonas, no los creemos muy acertados, pues dudamos de la existencia de estos parásitos porque Ud. nos dice muy claro en su carta: "Es entendido que todo lo que yo siento es externo". Por manera que descartada la posibilidad de la existencia de tricomonas, pues éstas no pueden vivir en la parte externa de su organismo, analicemos la segunda hipótesis de los otros médicos que la han examinado y que creen que puedan ser síntomas cancerosos. Antes que le demos nuestra opinión sobre estas segunda hipótesis, veamos, primero, que en los seres humanos no hay ninguna influencia de la herencia en la aparición del cáncer; segundo, el cáncer no es contagio-

(Pasa a la Pág. SIETE)

El uso de clorato de potasio como gárgaras para aliviar los dolores de garganta, está lleno de riesgos para la garganta

Sin embargo, vemos con mucha frecuencia, al vulgo hacer uso de esta droga para dicho padecimiento, sin preocuparse ni poco ni mucho de averiguar cuál es la causa que la produce, ni qué malos efectos origina la droga en su organismo

La nefritis es una inflamación de la substancia de los riñones. Se le llama comunmente mal de Bright. Hay muchas variedades de esta enfermedad, pero aquí vamos a hablar tan sólo de la aguda y la crónica para que los lectores se den cuenta de un modo general de sus causas y síntomas con el fin de que no pierdan tiempo tomando remedios caseros, dándole tiempo a la enfermedad aguda que pase al estado crónico y éste continúe su destrucción orgánica por la falta de un tratamiento adecuado y de una dieta bien dirigida por un facultativo.

Las causas que producen esta dolencia son las enfermedades infecciosas agudas, tales como la viruela, escarlatina, tifoidea, paludismo, difteria, sarampión etc. De echo, cualquiera de las infecciones que produzcan pus en el cuerpo, puede conducir a una nefritis aguda. También pueden ocasionarla el abuso de algunas drogas. El ácido fénico por ejemplo, el clorato de potasio y la tremontina se encuentran entre las más peligrosas. "El empleo del clorato de potasio como gárgaras para aliviar los dolores de garganta, está lleno de riesgos para los riñones" y, sin embargo, vemos con mucha frecuencia, hacer uso de esta droga para dicho padecimiento, sin preocuparse ni poco ni mucho de averiguar cuál es la causa que la produce, ni que malos efectos origina la droga en su organismo. La tremontina usada por muchas mujeres que desconocen su verdadera función natural con que Dios las dotó, se ha llevado ya a más de una futura madre a la mansión de la eternidad". El embarazo es una frecuente causa renefritis, especialmente en los últimos tres meses de gravidez". Los síntomas generalmente los confunde el público con un dolor de espalda, cuyo origen es comúnmente reumatismo; ya que en los peores casos de nefritis aguda casi no hay dolor de espalda, sino que uno de los principales síntomas

de la inflamación aguda de los riñones es la hidropesía "ya sea general o la hinchazón de la cara y los ojos". Los niños atacados por esta enfermedad pueden tener convulsiones, pero esto no quiere decir que las convulsiones en los niños sean causadas siempre por la nefritis, puesto que también pueden ser producidos por helmintiasis. O de otro

(Pasa a la Pág. CINCO)

¿Sufre usted de paludismo agudo o crónico?

Ya en nuestro número anterior dimos a conocer la razón científica en que se basa la Homeopatía para sostener que la quinina no es específico para curar radicalmente el paludismo como erradamente creen los médicos alópatas y como esta razón científica la hemos comprobado en el terreno de la realidad objetiva, no tenemos ninguna razón que nos obligue a dudar de su veracidad, ni por dudar de su veracidad, ni por qué insistir más sobre el tema. El que quiera curarse radicalmente el paludismo que siga nuestro consejo y el que no cree en el poder curativo de nuestras aguas y globulitos, que siga pegado como el caracol a su concha, a nosotros bástanos con las razones que hemos dado para

cumplir con nuestro deber y responsabilidad que tenemos para con el público que nos lee. Ahora tócanos hablar de otros síntomas que padecen muchos enfermos atacados de paludismo que nosotros hemos observado y curado con nuestras aguas y globulitos. Fríos generalmente entre diez y once de la mañana seguidos de calor intenso, con un fuerte dolor de cabeza como si le fuera a estallar y dolor en el epigastro, mejorándose el paciente de casi todos los síntomas morbosos cuando principia a sudar copiosamente, quedando completamente bien una vez que pasa el paroxismo de calor. Los pacientes que sienten estos síntomas son aquellos que han sido sometidos a intensos tratamien-

(Pasa a la Pág. SIETE)

SARNA

Una vez que en los países civilizados la sarna se suavizó en sus síntomas exteriores, hasta llegar a parecer solamente bajo la forma de una erupción sarnosa ordinaria, fue más fácil librar a la piel por diferentes medios, del exantema que se guía a la infección, volviéndose de este modo, general, el uso de los tratamientos externos y las manifestaciones de la sarna en la piel frecuentemente fueron suprimidas por los baños, las lociones y fricciones con preparado de azufre, cobre, plomo zinc y mercurio, en forma rápida, sobre todo en las personas pudientes, de tal manera que casi todo el tiempo se ignoraba por com-

(Pasa a la Pág. CUATRO)

Gira del Sr. Ministro de Salubridad por el Guanacaste

Acaba de estar el Dr. Carlos Sáenz Herrera en nuestra provincia haciendo un recorrido para dar se cuenta del estado de higiene en que se encuentran los pueblos, de la actividad y diligencia con que trabajan los médicos, y la cooperación que presta cada pueblo en bien de la salud colectiva. De la publicación que hizo "La Prensa Libre", no queda bien parada la cooperación de los pueblos con el médico para que éste logre hacer una labor preventiva y provechosa para toda la colectividad, puesto que un médico sin los instrumentos necesarios y las medicinas suficientes y adcaudas para el lugar donde trabaja, su labor tiene que ser negativa. Veamos, por ejemplo lo que dice de Cañas, Tilarán, Bagaces y Liberia, el Sr. Ministro.

EN CAÑAS

Refiere el señor Ministro que en Cañas realmente hay una gran falta en materia sanitaria. Todo allí está en malas condiciones. Económicamente rencos estos servicios, pues no hay local apropiado para la Unidad Sanitaria, un Hospital que carece de todo y no puede consecuentemente prestar ningún servicio. Los esfuerzos y el tiempo y el saber del distinguido Dr. Cabalceta, todo eso se pierde en gran parte porque no cuenta él con la ayuda eficaz que requiere un servicio asistencial debidamente atendido. El pueblo no parece muy interesado en colaborar con esta organización que es para todos y d todos. La Junta de Producción Social se halla en una situación de completo desamparo económico y debe trabajar muy duramente para hacer todo lo que debe hacerse en ese pueblo. Sin suficiencia económica, siquiera sea en parte, y con la ayuda que pueda prestar el gobierno y deberá prestarla en forma muy apreciable para poder salir adelante — Cañas, con ser una de las muy importantes poblaciones guanacastecas, que está en la ruta de la Panamericana, debe llenar eficientemente los servicios sanitarios, hospitalarios y fundamentalmente los sociales, se rá difícil alcanzar todo lo que necesita ese pueblo. Todo está por hacer desagües, caños, drenajes en general, limpieza de la ciudad. Llevo la Misión Sanitaria encabezada por el Dr. Sáenz Herrera un contraproyecto del Hospital para Cañas, que fué debidamente estudiado sobre el terreno mismo de la ciudad y se convino en la necesidad de acometer la obra tomando

fondos de donde sea y pidiéndole al pueblo una efectiva cooperación para lograr el propósito. La Junta de Protección Social quedó entendida de la inmensa labor de propaganda y de ayuda que debe pedirle al pueblo.

EN TILARAN NO HAY NADA

Con respecto al Cantón de Tilarán, el vecindario y la propia acción oficial, podría decirse, están atenuados al buen clima. Allí sí que no hay nada. Ni local para Unidad Sanitaria, ni rastro alguno de algo que pueda prestar servicios al pueblo cuando éste los demanda, que es constantemente. El Médico, el microscopista, la enfermera, el servicio general que paga Salubridad Pública trabajan deficientemente porque no hay ninguna comodidad, ninguna instalación adecuada para tales servicios. Allí hay que hacerlo todo. Afortunadamente, expresa el señor Ministro, se logró interesar de modo especial al pueblo, con esta visita, debido al gran aporte de simpatía con que cuenta el Sr. Cura Párroco del lugar, quien ofreciendo todo su apoyo a la inmediata obra de servicio sanitario y penetrando de la necesidad y valor de ella, movió rápidamente todos los resortes con que cuenta. La Junta de Protección Social del lugar tiene un terreno y se espera muy rápidamente levantar un edificio para acomodar por lo menos veinte camas para servicio de los enfermos y de las emergencias del pueblo. Se cuenta desde ahora con donaciones de madera que harán varios vecinos y con la decidida colaboración de personas a quienes se logró interesar para llevar adelante esta obra de bien comunal. El Dr. Cuadra tiene a su cargo estos servicios médicos y asistenciales de Tilarán y el Ministerio espera de él un mayor esfuerzo y un entusiasmo redoblado para alcanzar el buen suceso de inaugurar muy pronto este centro sanitario y de salud pública en tan importante poblado como es Tilarán.

LA TRAGEDIA DE BAGACES

De paso, el señor Ministro refería al redactor cómo no fué posible pernoctar en Bagaces. Allí no hay nada, en grado superlativo. Allí es un fundo particular toda una población. Depende de la fuerza económica de un solo dueño como el señor Wilson, y nada se puede hacer si no es con su ayuda o con su efectiva colaboración.

Pero como esa ayuda o colaboración son totalmente nulas, porque es negativo todo intento cerca de él, el Ministerio habrá de tomar algunas medidas especiales, fuera de lo que ahora se trata, para saber qué se hace con la población de Bagaces.

LA OTRA TRAGEDIA: LIBERIA

Llegada la Misión a la propia capital provincial, Liberia, se enfrenta con otra más grave tragedia. La eficiencia, el dinamismo, el gran cariño profesional con que trabaja el Dr. Faerron saivan en gran parte la delicada situación que se vive en Liberia. En concepto del señor Ministro allí hay que hacerlo todo y hay que revolucionarlo todo, pues se trata de una cabecera de Provincia y Liberia necesita atención preferente. Cuenta con un magnífico edificio, es cierto, para hospital. Pero ya es insuficiente. Estando en el centro de la ciudad, no puede extenderse sino elevarse sobre uno o dos pisos más. No parece lo más conveniente y se deciden por ir a otro lugar. Hay que ocupar un nuevo lote en la cercanía de la ciudad, sin salirse de su perímetro, pero con bastante campo para todos los servicios que requiere un hospital que debe ser planeado y lo ha sido, sobre un futuro con deficiencia de servicios. La tragedia de Liberia es mucho mayor, cuando se determina que la población, en un 90 por ciento, como está comprobado por los estudios y por las estadísticas que se llevan en el propio Hospital, está contaminada de parásitos intestinales debido a la malísima calidad de las aguas de la cañería. Es parte fundamental, entonces, en el servicio sanitario y de prevención médica, realizar esta gran obra de mejoramiento de la cañería, antes que otra cosa. Hay que realizar trabajos muy importantes tanto como urgentes en la cañería. De la visita que se hizo a las fuentes de donde se obtiene el agua para este consumo en Liberia se desprende que urge inmediatamente la construcción de los tanques de sedimentación y de distribución del sistema de cañería para esa población. Obras Públicas inmediatamente van a empezar los trabajos de apertura de un camino desde un lugar en las cercanías de la ciudad hasta esas fuentes para llevar luego los materiales del caso para la construcción de esos tanques. Es obra que no puede aplazarse y que requiere una inversión cuantiosa, pero habrá que hacerla a costa de cual-

quier sacrificio. Liberia necesita antes que nada, resolver su problema de agua potable sana para que subsista a las otras urgentes necesidades. Porque además es una ciudad sin calles debidamente acondicionadas; no hay caños, no hay aceras, no hay drenajes convenientes. Todo eso hay que hacerlo en aras de la salubridad pública y hay que empezar por algo.

Por lo que hace al Hospital, se va a tomar el terreno que para el efecto ha entregado a la Junta de Protección Social el Instituto de Guanacaste. Allí se levantará el nuevo edificio, con un costo apro-

(PASA a la Pág. TRES)

Escuela de Comercio CASTRO CARAZO

Apartado 1900 — SAN JOSE

Enseñanza profesional de día, de noche o por correspondencia, a la mayor conveniencia de los alumnos.

Mecanografía, aquigrafía en Inglés y en Castellano, Redacción Comercial, Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros, Contabilidad, Alta Contabilidad, y Auditoría.

Nuestro "sistema de enseñanza individual" leva a cada alumno a su propio paso y le asegura una enseñanza seria y efectiva.

TENEMOS ADEMÁS

CURSO PRELIMINAR

para quienes no hayan terminado satisfactoriamente su educación primaria.

MATRICULA ABIERTA

25 varas al Sur del Teatro América.

Escuela de Comercio CASTRO CARAZO

M. A. CASTRO CARAZO
Director

EL SÍNDROME MÍNIMO

Por el Dr. Armando J. GROSSO(x)

Cuando examinamos al portador de una enfermedad degenerativa crónica, nuestro interés inmediato radica en precisas el territorio de sus molestias. Con ésto localizamos el órgano enfermo. La exploración ulterior a realizar en el laboratorio o por los rayos no permite comprender el grado de su lesión y su naturaleza o etiología. Pero sin inquirimos un poco más profundamente en los antecedentes de su enfermedad logramos casi siempre saber que el paciente no ha estado bien durante un tiempo antes de tener su actual sintomatología. Este tiempo anterior se caracterizó por sufrimientos, a menudo vagos e imprecisos, que se vinculan a su estado general o a perturbaciones de sus funciones generales, apetito, reacciones a la temperatura y al ambiente, carácter. Si se sigue pesquisando más allá se encuentra que tampoco el pasado ha sido totalmente libre de molestias. Pero en este tiempo remoto con relación al presente, los malestares se producían de tanto en tanto en forma de crisis, que, una vez pasadas, lo dejaban en perfecta salud. De ahí que el paciente, si no se trata de un ser marcadamente aprensivo, no haya consultado al médico. De haberlo hecho no hubiera podido obtener una definición de su enfermedad. Hubiera recibido un agente restaurador de su estado general y pasada la crisis se hubiera dado por curado.

Este enfermo, durante esta parte de su vida, que puede durar desde semanas a años, ha pasado por tres períodos de enfermedad: el constitucional, el funcional y el lesional.

El médico con los estudios oficiales actuales puede desempeñarse muy

bien en el último estadio. Puede diagnosticar la lesión y sedar el sufrimiento del enfermo. En el aspecto médico asistencial esto es mucho; pero en el aspecto preventivo es muy poco o nada. Meditando un momento, y con un poco de ecuanimidad, se comprende que no pueda curarlo, (bien entendido, nos referimos al enfermo degenerativo crónico). Sus medios no alcanzan para modificar el substracto mórbido que da origen a su lesión y sólo puede ocupar se de paliarla o favorecer su autocuración.

En la etapa anterior, la funcional, el práctico oye decir de cambios de apetito, carácter, de las reacciones a la temperatura y al ambiente, etc., y se empeña en utilizar sus conocimientos, pero la sintomatología del enfermo no es comprensible para él. A pesar de todo, el médico realiza una minuciosa búsqueda de alteraciones o de lesiones en todo el organismo, y, lo que es lógico esperar, no las encuentra. Uor lo tanto, cómo va a poder corregir lo que no entiende? ¿De qué le sirve y qué partido puede sacarse en la medicina oficial de una neuralgia portinaz, de síntomas cenestésicos o de manifestaciones espasmódicas vasculares, viscerales, etc., si todo lo investigable da resultado negativo, o lo que se encuentra no tiene —desde su punto de vista— atención alguna con el padecimiento actual? Precisamente lo patognomónico de esta etapa es que todos los análisis sean negativos, lo que no obsta para que el paciente continúe quejándose y si sus medios lo permiten ambulando de un consultorio a otro sin hallar remedio o alivio. Todos los enfermos lesionales han tenido este pe-

(VIENE de la Pág. DOS)

partamento de Ingeniería para tratar de llevar adelante esta obra muy pronto: Se están organizando Cemitéos Pro Hospital de Liberia, tanto en la propia ciudad guanacasteca como en todos los otros pueblos de la Provincia, lo mismo que en San José y Puntarenas. Es cuestión de promover un movimiento de orden nacional y hacia allí se va. Hay que ayudar en toda forma a que Liberia tenga su Hospital. En estos momentos el pequeño Hospital en servicio, con una capacidad para 60 camas, tiene 180 enfermos a su cuidado. Y el plan del nuevo Hospital es para 200 camas. Desde luego, será un plan de redoblar, puesto que poco a poco crece la población que necesita la atención hospitalaria, pese al sistema de prevención que se ejerce y que debe llegarse a establecer con toda la atención debida en esa ciudad.

JIRA DEL SR. MINISTRO...

sumado de un millón de colones, haciéndolo muy económicamente. Y sólo se cuenta, hasta el momento, con 60 mil colones que se han logrado en una abierta y hermosa campaña de recolección de fondos dirigida por el Dr. Faerron y sus colaboradores. No obstante, se espera una mayor cooperación de los capitalistas guanacastecos para levantar este Hospital, que habrá de servir a todos y será de gran beneficio para todos. Maderas podrán dar en abundancia quienes se sientan obligados — como lo están — los guanacastecos que realmente quieren a su provincia. De manera que tan pronto se logre recoger más fondos, se realizará la obra. Un contraproyecto fue discutido con la Junta de Protección Social y con los técnicos de Suabridad. Se tomó nota de las revisiones que se consideraron pertinentes, y se hará ahora el plano definitivo en las oficinas del De-

FARMACIA SERRANO

LIC. CARLOS A. SERRANO

Teléfono 3951 — San José — Apartado 166

Ofrece a su distinguida clientela artículos de su ramo a precios módicos, un esmerado y exacto

Despachos de Recetas

300 varas al Sur del Teatro América

riodo funcional.

Yendo aún más atrás en la anamnesis, suele encontrarse, otra etapa más remota, que llamaremos constitucional donde estos mismos síntomas han aparecido de modo transitorio, crítico y no persistentes.

El más importantes de estos tres períodos es generalmente el segundo aquel donde el sujeto está enfermo pero los medios de investigación no permiten decir de qué ni dónde, ni establecer la naturaleza de la enfermedad ni prodigarle el tratamiento; es el momento funcional.

Los médicos no pueden ayudar a éstos pacientes porque en la orientación actual de los estudios en medicina la investigación avanza escudriñando en lo lesional, en el epifenómeno, y no se encamina hacia el análisis, la crítica y la interpretación de los prolegómenos.

Estos prolegómenos de la enfermedad lesional han recibido entre nosotros el nombre síndrome mínimo. Y se ha considerado que la meta del tratamiento preventivo de la enfermedad es el tratamiento del síndrome mínimo. Se ha concretado algo, pero no se ha avanzado más. Fue ra de la declaración de lo que debe hacerse no hay indicación alguna de cómo hacerlo.

Bien. El cómo y el con qué hacerlo lo ofrece, la Homeopatía. El tratamiento del síndrome mínimo se confunde con el tratamiento constitucional. Si el médico puede medicar con éxito este síndrome es obvio que la lesión no se presente o se retarde en su aparición.

Es curioso que los homiópatas estén diciendo esto desde hace ya muchos años, que lo vengán confirmando diario en sus consultorios y que los poderes públicos echen simplemente en saco roto estas declaraciones.

En estos tiempos donde tanto se toma en cuenta el valor económico

del hombre no habría que hacer muchas cuentas ni consultar muchas estadísticas para comprender que retardando la lesión y posponiéndola a la etapa útil de trabajo de un hombre se realizaría una economía tan grande que asombraría. Esto se consigue hacer en Homeopatía. Pero si se quiere obrar sobre la base de números o cifras insospechables también habría manera de conseguirlo.

La solución práctica para comprobación de dicho sería propiciar o auspiciar el tratamiento homeopático en un sector cualquiera de trabajadores, unas fábricas o reparticiones determinadas y comparar luego las estadísticas. Estamos seguros de que un año de experiencia bastaría.

El Estado podría así cumplir en forma mucho más eficiente lo que ofrece mejorando a los enfermos durante el síndrome mínimo. Aquí la Higiene no es todo. Si ella se viera acompañada por agentes capaces de modificar el estado mórbido constitucional mucho más valiosa sería su acción.

La Homeopatía puede hacer esto y sería cuestión de que los Poderes Públicos se decidieran a utilizarla.

NOTA: de la R:

El caso de Señora J. Viuda de A. indudablemente que está ahora en período del SINDROMES MINIMO, lo mismo que el Director de este periódico pesó también por ese período, pero la medicina oficial nada pudo hacer para que no pasara al período lesional, como nada podrá hacer ahora para evitar que pase a este período de la señora J. N. vda. de A. aquí cabe aquel refrán tan expresivo: "Hechos, no palabras".

(x) "HOMEOPATIA". Nº 2, Año XVI. Rev. de la Asociación Médica Homeopática Argentina, B. Aires.

CONSULTORIO MÉDICO - HOMEOPÁTICO
150 Varas al Este de la "Botica La Cruz"
Barrio La Cruz, Casa Nº. 1342

FABRICA DE CAFE

Q. H.

Teléfono 2368 50 vs. E. Botica Dolorosa
M^a Eugenia de Mezerville Especialidad para familias
Se tuesta ajeno garantizando el trabajo

SARNA

(Viene de la Pág. PRIMERA)

pleto, en estas clases sociales, que un niño o adulto había sido atacado por la Sarna.

No obstante, la suerte del género humano lejos de mejorarse con esto, se agravó, volviendo los síntomas más molestos. En efecto, en los siglos precedentes, en que el exantema de la sarna afectaba a forma leprosa, constituyendo una grave molestia por los síntomas terribles que experimentaban en los ubérculos y bajo las costillas lo mismo que por las violentas comezónes que experimentaban en los contornos, sin embargo, el resto de la economía, se resentía generalmente poco a causa de la obstrucción extremada con que persistía esta gran afección cutánea, manifestación de la afección sarnosa interna. Además, el aspecto desagradable y repugnante de un leproso producía una impresión tan honda en los individuos sanos, que todos evitaban su aproximación, y la reclusión de este gran número de infortunados en los leprosarios, les mantenía alejados del resto de la sociedad lo que venía a evitar notablemente el contagio, volviéndose raro en proporción considerable.

sin embargo, todas estas causas resumidas durante los siglos XIV y XV han mejorado la sarna en cuanto sus manifestaciones exteriores haciéndole tomar la forma de una simple erupción cutánea, en la que las pápulas que suceden a la infección, son poco notables y pueden ser fácilmente disimuladas, aunque continuamente son abiertas por el enfermo debido a la comezón que les acompaña, vertiendo de este modo el líquido que encierran, el miasma productor de la enfermedad se comunica más fácilmente y con más seguridad a numerosos individuos, ya que el contagio tiene lugar de una manera menos ostensible, pues los objetos, disimuladamente manchados por el líquido sarnoso, infectan a los que los tocan, sin darse cuenta de ello, lo que no sucedería con los leprosos, cuyo exterior repugnante hacía que huyera de ellos todo el mundo.

Jabón Polidor

Poderoso Limpiador

© 45.00 el ciento

Teléfono 5391

Es así como la sarna se ha convertido en el más contagioso y el más extendido de los miasmas crónicos. El mismo sarnoso es ordinariamente el más propagado, cuando el que lo tiene solicita o recibe un tratamiento por medio de remedios exteriores represivos como el agua blanca, el ungüento de precipitado blanco, contra el exantema que origina las comezónes, sin convenir en haber tenido la sarna y con frecuencia sin creer haberla con raído, ignorando el médico mismo que con estas soluciones de plomo en otros remedios ha rechazado el interior los efectos de esta erupción suprimida.

Se concibe sin esfuerzo que las gentes pobres y las clases sociales bajas que han dejado que la sarna cubra su cuerpo, se conviertan en motivo de horror para todos los que le rodean, viéndose obligado a solicitar remedios adecuados para hacerla desaparecer, comunicando de este modo la infección a un gran número de personas.

Así pues la humanidad sufre la desventaja de que la forma exterior de la sarna haya disminuido, mejorándola, convirtiendo la lepra en exantema sarnoso, sucediendo no sólo que se contraiga de un modo más inopinado y, por consecuencia, más frecuente sino todavía más, por que la enfermedad principal sólo mitigada aunque más ampliamente propagada bajo esta nueva forma, no ha cambiado en lo más mínimo por esencia, permaneciendo siempre en una forma tan formidable como en su origen y porque, después de la pérdida de la desaparición fácil del exantema, ha hecho mucho más progresos en su interior, no percibidos. He aquí como, después de la destrucción de su síntoma cutáneo, desempeña el triste papel de producir una multitud de síntomas secundarios, es decir, esa legión de enfermedades crónicas, cuyo origen no sospechan los médicos y que, por consecuencia, no pueden curar, ya que jamás han logrado curar radicalmente la sarna primitiva en conjunto, cuando todavía le acompañaba su erupción cutánea, y que, bien lejos de esto siempre la agravaban con sus remedios mal escogidos, como lo demuestra la experiencia de todos los días.

Otras veces, cuando la sarna se limitaba a la piel la mayor parte del tiempo, remplazaba una enferme-

¿CONVIENEN O NO LOS IMPUESTOS SOBRE LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA DE GUANACASTE

Los "padres de la patria" de nuestra provincia se reunieron un buen día y acordaron un rosario de impuestos para la producción agrícola del Guanacaste. Claro nos dirán los representantes del pueblo que para poder construir caminos, escuelas, cañerías, etc. se necesita dinero y nosotros pedimos obras de progreso para la provincia, tenemos que decirle al Ejecutivo de donde va a tomar el dinero para llevarlas a feliz término. En todo esto estamos de acuerdo con nuestros representantes, en lo que diferimos totalmente es en la forma de como esos fondos se recojan, pues nunca hemos sido partidarios de que se le impongan tributos a ninguna actividad creadora de riqueza y máxime si esa actividad está amenazada por diferentes factores que en cualquier momento puede causar la ruina a los agricultores, a como ocurre con nuestra agricultura en el Guanacaste, que unas veces las "sequías" y otras veces la mucha agua son causas de grandes pérdidas en las cosechas. El agricultor guanacasteco no tiene seguridad de cuando le va a ir bien en sus cosechas, y si a esta incertidumbre le remachamos el clavo gravándole sus productos, se ve muy po-

sible que se produzca una emigración de agricultores hacia otras provincias donde no esté gravada con impuestos la agricultura. Esto por un lado, por otra parte, no deben perder de vista nuestros legisladores que no sólo el Guanacaste es productor de artículos de primera necesidad sino que hay otras zonas que también los producen, de donde resulta que quizás nuestros productos no van a poder competir con los de las otras provincias, y enonces nos quedaremos sin Beatriz y sin trato, puesto que si los impuestos no dan el rendimiento que el Ejecutivo necesita para ejecutar las obras que se le piden, no hará nada y nuestros agricultores se quedarán con sus "trojes" llenas por falta de compradores de nuestro producto por que resultaron más caros que los producidos en otras zonas del país.

No somos agricultores, si nos pronunciamos en esta forma es porque vemos la incertidumbre en que se

(Pasa a la Pág. SIETE)

SASTRERIA
LA ULTIMA MODA
Teléfono 4777

Para desórdenes digestivos y diarreas en los terneros

use

TANYSUL

De venta en el

LABORATORIO DEL Lic. CARLOS VÍQUEZ

San José

dad interna a los síntomas exteriores, es decir, a la lepra, no se veían más que innumerables enfermedades nerviosas, afecciones dolorosas, úlceras, cánceres, desorganizaciones, parálisis, consunciones, perver-

siones físicas y morales, que es muy común encontrar en nuestra época. El género humano se ha visto abrumado desde hac siglos por todos estos males ocasionados por la sarna. (Continuará).

SE FORMÓ EN MÉXICO LA "LIGA COORDINADORA DE AMIGOS DE LA TERAPÉUTICA HOMEOMÁTICA DE LA REPÚBLICA MEXICANA"

Desde hace algún tiempo los médicos homeópatas mexicanos venían trabajando para formar dicha Liga, hasta que al fin lograron coronar sus ideas, pues ya está funcionando la institución con el nombre que dejáramos anotado en el titular de esta nota informativa. La "Liga Coordinadora de Amigos de la Terapéutica Homeopática en la República Mexicana", nació bajo los auspicios del Congreso Médico Homeópata Panamericano, del cual es miembro. Consideramos de una trascendencia fundamental el paso dado por los médicos homeópatas de México, ya que su finalidad es la de establecer, de acuerdo con una reglamentación especial, estaciones de servicio médico-homeopático y quirúrgico con el fin de que los médicos homeópatas pasantes de la Escuela Nacional de Medicina Ho-

meopática, cumplan con el servicio médico-social, requisito que se les exige a los médicos alópatas; obtener la creación de hospitales, Sanatorios, Clínicas, etc., donde se imparta la terapéutica homeopática; editar boletines, folletos, revistas y circulares con el fin de poner de manifiesto la seriedad de la terapéutica homeopática, así como los progresos que se vayan obteniendo, y combatir el charlatanismo de algunas personas que amparados bajo la bandera de la homeopatía explotan la credulidad del pueblo y dejan en entredicho la Ciencia Homeopática.

Como verán nuestros lectores, la labor de la Liga es de vastas proyecciones y nosotros les deseamos un feliz éxito.

Esta Liga está dirigida por un consejo ejecutivo integrado por las

siguientes personalidades: Presidente, Lic. don Mariano Oropeza y Teruel; Vicepresidente, Sra. Alicia Fernández de Lara; Secretaria General, Sra. Esther G. de Figueroa de Moguel (trabajadora social); Secretario Tesorero, Dr. Luis G. de Legarreta; Secretario de Organización, Dr. Epitacio Gallardo; Secretaria de Acción Social, Raquel Moreno de Meneses (trabajadora social); Secretario de Divulgación científica, Dr. Guillermo Hildaño B. (actual Director de la Escuela Nacional de Medicina Homeopática); Secretario de Servicio Médico, Dr. Eugenio Macciarri B.; Subsecretario de Servicios Médicos, Dr. Roberto Vargas Peláez; Secretario de Relaciones Culturales, Dr. Pedro Castellanos del Saz; Secretaria de Prensa y Publicidad,

Srta. Victoria Cabrera (trabajadora social) Secretario de Actas y Acuerdos, Dr. Luis García González. Además cuenta la organización con un Consejo Técnico Consultivo, integrado de la siguiente manera: Presidente, don Luis R. Salinas; Vicepresidente Dr. Eulalio Daría Flores; Secretario, Dr. Antonio Sánchez Horta; Subsecretario, Dr. Efrén Dávalos Lozada; Vocales: Dr. José Sánchez Primo, Dr. Hilario Luna Castro y Dr. José María Carrera. Con tan lujoso personal de ilustres personalidades, la labor de la Liga tiene que ser de óptimos resultados en bien de la ciencia homeopática que va abriéndose paso con el estandarte de salud como escudo para librarse de los mandobles de sus adversarios.

LABORATORIO DENTAL ABEL VALVERDE ARGUEDAS

Trabajo garantizado
24 años de trabajar en Puntarenas con materiales de superior calidad
Eficiencia, Rapidez y Puntualidad
Contiguo al Banco de Costa Rica, casa de don Manuel Nicolás

EL USO DEL CLORATO...

origen los dolores de cabeza, náuseas y vómitos son otros síntomas muy característicos". Un dolor de cabeza demasiado intenso en una mujer embarazada puede ser el primer aviso de las convulsiones que se presentarán en ese caso, sin la paciente no acude a darse a examinar de un médico. Puede haber fiebre y gran debilidad. Los cambios en la orina son muy característicos y su mamente importantes para su diagnóstico patológico, ya que para los homeópatas estos no tienen importancia desde el punto de vista terapéutico. "La orina es escasa, bastante roja humosa y hasta sanguinolenta"; la albúmina, la sangre, el pus y los moldes, que existe en

(Viene de la Pág. PRIMERA)

los nefríticos, se pueden constatar por medio del análisis completo de la orina en un laboratorio competente. Los moldes son porciones de los delgados tubos de los riñones que son destruidos por la inflamación y expelidos con la orina.

La inflamación aguda de los riñones pueden terminar en una curación completa, quedando estos órganos funcionando normalmente, o puede desarrollarse en una forma insidioso que pasa gradualmente al estado crónico, durando varios años el paciente hasta que llega el desenlace fatal. En otros casos puede producir la muerte en pocos días. Esta enfermedad es generalmente fatal si se presenta originada por la infección de la escarlatina.

Estas son las causas y los síntomas principales de la nefritis aguda, y los pacientes que los sientan deben darse a ver por un facultativo dejamos para el próximo número las principales causas y síntomas de la nefritis crónica.

Para todos sus trabajos de Ingeniería, diríjase a la OFICINA DE INGENIERIA Ap. 523, San José, Calle 3, Avenidas 1ª y 3ª

Entre todos y todos para todos

LIBERTY

es el mejor

LISTO EL OJO Y...

(Viene de la Pág. PRIMERA) —

tiéndole muy vivos, presivos, como de tirón especialmente del lado derecho y agravándose en las tardes? ¿Siente fiebre de 4 a 8 p. m. con calofríos glaciales, calor en la cabeza y rubor circunscrito en las mejillas y los pies fríos? ¿Le dan vértigos al levantarse en las mañanas o después de haberse levantado? ¿Le duele la cabeza, con dolor presivos en la cima, especialmente de 4 a 8 p. m.? Le duele la cabeza cuando no come sus horas acostumbradas? ¿Tiene cefalalgia frontal en las mañanas, con pesantez en los ojos, repiqueteos en la cabeza, ruidos en los oídos y náuseas? ¿Su cuero cabelludo es muy sensible al tacto? ¿Tiene Ud. exzemas rezumantes alrededor y detrás de las orejas? ¿Padece Ud. ó su hijo de otonea (surpuración de los oídos) purulenta, amarilla, irritante? ¿Tiene Ud. úlceras o crojeados los párpados, conjuntivitis palpebral con mucho crojecimiento e inflamación de los párpados? ¿Ve Ud. sólo la mitad izquierda de los objetos principalmente con el ojo derecho? ¿Siente la boca y la lengua secas, sin sed y con sabor amargo, mal aliento en la mañana? ¿Tiene aftas sobre la lengua y la saliva salada? ¿Tiene muy a menudo las amígdalas enrojecidas, el velo del paladar y la faringe; reseca la garganta sin sed; la amígdala derecha inflamada, agravándose los dolores después del sueño o por las bebidas frías? ¿Los alimentos y las bebidas le regresan por la nariz? ¿Tiene Ud. mucha hambre, se sienta a la mesa y con tres bocados ya se siente angustiado, sobre todo en la comida de la tarde? ¿Siente Ud. sensación de hambre por la noche al despertar? ¿No le gusta a Ud. el pan, la carne y generalmente aborrece los alimentos calientes? ¿Desea Ud. comer azúcar y dulces? ¿Tiene Ud. erupciones ardientes incompletas que se elevan hasta la faringe con sensación de ardor en el estómago durante varias horas; vómitos agrios y biliosos? ¿Siente Ud. mucha presión en el estómago después de ha-

ber comido? ¿Tiene Ud. su digestión muy débil, dispepsia flatulenta, sueño invencible después de haber comido? ¿Tiene gran distensión abdominal aun cuando haya ingerido muy pocos alimentos, mucha flatulencia, borborigmos, fermentaciones, principalmente al lado izquierdo? ¿Siente dolor en el hígado a la presión? ¿Sufre Ud. constipación con deseso frecuentes de evacuar, pero al efectuar el acto se le cierra, espasmódicamente el ano? ¿Tiene Ud. hemorroides con dolores ardientes y picantes agravados al menor tacto o estando sentado? ¿Está Ud. impotente, principalmente los jóvenes, después del abuso sexual, o del onanismo tiene el pene pequeño, frío, flácido a pesar de los violentos deseos? ¿Tiene Ud. emisión prematura a muy tardía durante el coito? ¿Tiene Ud. gran sequedad de la vagina, várices en la vulva? ¿Siente Ud. mucho ardor durante y después del coito; muchos deseos sexuales? ¿Tiene Ud. dolor en el ovario derecho con tendio a dolerle el izquierdo? ¿Sus reglas generalmente son retrasadas, o abundantes, y de duración demasiado larga? ¿Tiene Ud. las reglas suprimidas a consecuencia de un susto; hemorragias cada 8 días después de la suspensión de sus reglas por la edad? ¿Sufre Ud. de leucorrea lechosa, amarillenta, a veces sanguinolenta, muy corrosiva? ¿Tiene Ud. nudosidades en los senos, escarificación en los pezones? ¿Padece de cólicos nefríticos principalmente del lado derecho, dolores frecuentes en la vejiga y deseos de orinar constante y con poca orina en cada emisión de color oscura y sedimentosa?

COMPRE EN EL ALMACEN DE ABARROTOS DE RAFAEL SEGOVIA

El que más barato vende - Situado entre Calle 8° y Avenida 2°
Teléfono 2756 - San José, Costa Rica - Apartado 211

LAS PLEURESÍAS

Por el Dr. Cartier

Toda inflamación de la pleura comienza por un período de sequedad. Unas veces las pleuresías seca es sola y única modificación de las serosas. Se perciben los frotamientos; otras veces al cabo de poco tiempo se forma un derrame que es el tipo clásico de toda pleuresía aguda.

La pleuresía seca que puede ser benigna, como también se puede acompañar de fiebre y de síntomas generales, se manifiesta sobre todo por la intensidad del dolor de costado. Desde que el derrame sobreviene, el dolor del costado disminuye. En la pleuresía seca existe por todas partes una zona inflamatoria que interesa a los músculos vecinos, y se acompaña más o menos de pleurodinia.

Dos medicamentos son preciosos en la pleuresía seca, Bryonia a la cabeza y Ranunculus bulbosus. Bryonia tiene muchos síntomas comunes a la pleuresía y a la neumonía. El dolor de costado se sitúa preferentemente a la derecha, y el enfermo prefiere acostarse sobre el lado doloroso. Hay, además, los síntomas

de pleurodinia siguientes: El dolor se agrava por el menor movimiento y la presión del dedo sobre el sitio lesionado, es dolorosa. Ranunculus bulbosus tiene la intensidad del dolor que ataca no solamente a la pleura y a los músculos intercostales, sino igualmente los nervios intercostales. Ranunculus afecta, como Bryonia, el lado derecho de preferencia. Ranunculus es uno de los principales remedios para la neuralgia intercostal, Cornet, recomienda la planta para combatir los dolores neursticoides en las pleuresías crónicas. Slop indica Asclepias tuberosa como sucedáneo de Bryonia; pleuresía derecha con agravación por el movimiento. Yo tengo una observación personal donde Asclepias logró con todo éxito disminuir la temperatura y el derrame en una recidiva de pleuresía con fiebre, probablemente de naturaleza tuberculosa. La pleuresía traumática (consecuencia de golpes y contusiones) se trata con Arnica, dice Dewey.

(Continuará).

¿Siente la nariz reseca y obstrucción de las fosas nasales obligándolo a dormir con la boca abierta? ¿Siente muy reseca su faringe con enrojecimiento principalmente por la noche y ulceradas sus cuerdas bucales? ¿Tiene tos seca, hueca, en la noche y el día y aun durante el sueño? ¿Esta tos principia con cosquilleo en la laringe y en la tráquea como causados por vapores de azufre? ¿Queda muy postrado después de la crisis de tos? ¿Siente dolor en el pecho del lado derecho? Siente palpitations del corazón durante la digestión y en la noche cuando se acuesta del lado izquierdo? ¿Tiene dolores en las articulaciones del codo y del hombro? Siente rígidos el codo y la muñeca y reseca de la piel de las manos? ¿Tiene nudosidades gotosas en sus dedos? ¿Tiene dolores como de tirón en toda la trayectoria del nervio ciático derecho? ¿Siente a dormecimiento y temblores en sus piernas especialmente de noche? ¿Le dan calambres en sus pantorrillas al caminar por la noche? ¿Siente un

pie más caliente que el otro? ¿Le sudan mucho sus pies con sudores fríos y le escarifica la piel? ¿Tiene Ud. várices sólo en la pierna derecha? ¿Tiene la piel muy seca con violenta picazón empeorándose de noche? ¿Tiene eczemas detrás de las orejas, úlceras agravadas cuando se aplica cosas calientes, manchas cobrizas en su piel? ¿Todos sus síntomas se agravan después de las comidas, por las aplicaciones calientes, acostándose sobre el lado derecho, y de las 4 a 8 de la mañana o de la tarde; y, siente un poquito mejor, después de media noche y por el movimiento al aire libre?

Lector ahmigo, si sus síntomas no los encuentra aquí, no espera a que salgan algún día, siéntese ahora mismo, reconcentre su mente, y piense en todos los síntomas que acompañare a su enfermedad crónica, y los escribe a como se le vayan prestandosele a su imaginación y envíelos al apartado 1165 en San José y nosotros a penas los recibamos, nos ocuparemos de su caso.

Jesús Cedeño Sucs.

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de farcia como: alforjas, láquimas, gruperas, manila diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, etc.

Todo en las mejores condiciones y precios
Mercado Central de San José
frente al "Gremio", Teléfono 4522

PIDA MELCOCHAS

LA ESTRELLA

Sanas y Alimenticias

Las que no deben faltar en ningún establecimiento
Teléfono 2909 — San José — Apartado 973
Agente en Puntarenas: Abel Salazar F., Suc.

PLATICANDO ETC.

so; tercero, no hay nada que pruebe que el cáncer es causado por gérmenes patógenos, no obstante todas las enfermedades infecciosas son causadas por microorganismos definidos; y cuarta, las investigaciones han demostrado, sin que quepa ya duda, que una larga irritación o lesión en los tejidos del cuerpo influye mucho en la aparición del cáncer. Entre los ejemplos más destacados que le podemos citar, tenemos los fumadores en pipa, pueden ser atacados de cáncer en el labio. Como el 80% de los pacientes que sufren de cáncer en el labio, han tenido la costumbre de fumar en pipa. Sólo una mujer por cada 49 hombres padece de cáncer en el labio, según una estadística norteamericana. "Muchos nativos de la India y países vecinos tienen por costumbre mascar materias irritantes, tales como nuez de areca, un pedazo de cal, en muchos casos esta masa irritante es causa del cáncer en la boca del que la usa". Desde este punto de vista de la irritación, es muy posible que si Dios le concede a Ud. larga vida y no se cura de la enfermedad que sus médicos no le encuentran, su muerte sea de cáncer, pero como Dios, Fuerza Cósmica, Providencia Divina, o como Ud. lo quiera llamar, creemos que nos ha permitido llegar a tiempo para salvarla de su grave molestia, no tiene por qué preocuparse ya, pues vamos a destruir la causa

(Viene de la Pág. PRIMERA) —

para evitar los efectos.

Ahora bien, si la irritación, en la mayoría de los casos, es la que provoca la aparición del cáncer, ¿por qué será que no aparece el cáncer en todos los fumadores de pipa?, es la pregunta que se hace todo médico que desea descubrir los arcanos de la ciencia que profesa, nosotros pensamos que hay una causa profunda, interna o externa, que provoca la aparición del cáncer por medio de la irritación en los individuos que tienen esta causa y como el organismo es una cosa viva, debe tener un lenguaje con qué expresar su malestar o su aviso a su dueño consciente cuando se ha alojado en sus tejidos, vísceras, etc., algún miasma que está minando toda o parte de su economía, y este lenguaje indudablemente que son los síntomas que siente el enfermo, como en su caso, los médicos le dicen que no encuentran en su organismo ninguna enfermedad para curar, pero Ud. siente "algo que la mortifica" y ese "algo que la mortifica" son los gritos, es el lenguaje del organismo que le está hablando al médico de que un intruso ha invadido su casa y le pide auxilio para librarse de aquel mal huésped pero sus médicos no encuentran ninguna enfermedad que curar ahora, ya se presentará la enfermedad para atacarla y si cuando se presente el gran pólipo dinámico ante los de sus médicos, es demasiado tarde, le ocurrirá a Ud. lo que

SUFRE USTED DE PALUD... (Viene de la Pág. PRIMERA) —

tos de quinina para poder dominar los ataques de fiebre, porque el paludismo que presenta esta se de fiebres esshrdlu ecmfwy clase de síntomas es rebelde al tratamiento con la quinina. Debe ser este plasmodium, el que evoluciona hasta la forma de media luna que describe el Dr. J. Guiart en su manual de Parasitología y que dice que "la acción de la quinina es muy débil para aliviar estos casos, pero no señala otro medicamento que sustituya la debilidad de la quinina para tratar esos casos con más éxito; señala el problema pero no lo resuelve. Deja a los colegas de su Escuela acariciando una amable idealidad, y a los pacientes con la ilusión de que han sido curados después de un intensivo tratamiento con un medicamento que él juzga débil pa-

ra tales casos. Y cuando una autoridad como el Dr. Guiart lo dice, por algo debe decirlo y la Homeopatía no lo pone en duda porque a cada momento comprueba que la quinina alivia rápidamente los paroxismos de fiebre palúdica en un 95%, pero cura radicalmente un porcentaje muy reducido. Por manera que la quinina es mucho más débil para curar el paludismo que a como lo cree el Dr. Guiart. Temperatura elevada, todo el cuerpo está caliente y sin embargo, el paciente apenas se mueve o se descubre, siente escalofríos que principian por los hombros y desde allí se extienden a todo el cuerpo. Castañeteo de dientes, extremidades lívidas y uñas azules cuando está con el frío, es otro síntoma muy característico en los enfermos palúdicos.

¿CONVIENE O NO LOS IMPUES- (VIENE de la Pág. CUATRO) —

desenvuelve el agricultor guanacasteco. Supongamos que un pequeño agricultor, y de estos forma legión la agricultura del Guanacaste, siempre 6 manzanas de arroz, pero por falta de agua el arroz no "cuaja" bien, resulta que de las 6 manzanas que sembró sólo recoge 8 sacos por que la mayoría le salió vano. Este agricultor indudablemente que perdió en su siembra. Pues bien, a este agricultor, después de obtener pérdidas, le dice la ley: Ud. amigo tiene que satisfacer el impuesto, si vende esos 8 sacos de arroz, amigo

tiene que satisfacer el impuesto, si vende esos 8 sacos de arroz, tras cuernos, palos, por eso nos ha extrañado mucho que un gamonal de Cañas que un tiempo fue agricultor, pero que actualmente no ejerce esas actividades, haya dado su opinión favorable al proyecto, pues desde todos los ángulos que se le mire, se ve la inconveniencia del proyecto para gravar con tributos a la producción del Guanacaste, por eso pensamos que a quienes, se debe interrogar es a los verdaderos agricultores que viven del producto que le sacan a la madre tierra.

le pasó a este su humilde servidor, que ingresaba al hospital, me hacían los exámenes de sangre, de orina y de heces y como salían siempre negativos, me decían: "Ud. nada tiene", y me firmaban la cartulina para que continuara ambulando con mi fardo de molestias subjetivas que sólo yo sentía, pero que nadie tocaba ni veía. No fué sino hasta 8 años después que dijo el primer médico de los tantos que me examinaron: Sífilis cerebral, parataxia locomotriz, desgraciadamente para mí cuando llegaron a hacer el diagnóstico de mi enfermedad, ya el mismo había hecho estrago tan profundo en mi organismo, que he quedado impedido físicamente para toda mi vida, pues la homeopatía cura pero no hace milagros.

No es que seamos enemigos del progreso, sino que consideramos in justo ese tributo por las razones que atrás mencionamos ¿Por qué nuestros legisladores no piensan mejor en un impuesto sobre los terrenos incultos que permanecen acaparados sin dar rendimiento alguno a la riqueza nacional? ¿Por qué no investigar nuestros representantes en qué obras se están invirtiendo los impuestos de cigarrillos el ganadero, etc. como muy bien lo apuntó el Licdo. Faerron?. Pensamos que con el producto de estos impuestos señalados para obras de progreso en nuestra provincia por pasadas legislaturas, y el nuevo sobre terrenos incultos, hay dinero suficiente para ir ejecutando obras en el Guanacaste, sin necesidad de esquilmar al agricultor guanacasteco que tan abrumado está de las plagas naturales y ahora amenazado también por la plaga de los impuestos, pues de esa enfermedad parece que están padeciendo los poderes públicos.

Ya ve usted, mi estimada Jovita, si será importante interpretar el lenguaje del organismo a través de su sintomatología morbosa? Pues esto es lo que hace la Homeopatía y si Ud. sigue nuestras instrucciones, se curará de es picor que tanto la mortifica y la libramos del posible cáncer que sus médicos vislum-

Los accesorios de su automóvil, neumáticos, etc., donde

**BRESCIANI
y POLINI**

Calles 1ª y 3ª — Avenida 3

Fábrica de Muebles

ENRIQUE GOMEZ y Co.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

125 varas al Este del Teatro América — Avenida Central

TELEFONO 5634

(Pasa a la Pág. OCHO)

PLATICANDO ETC....

(Viene de la Pág. SIETE.)

bran en el horizonte, pero son incapaces de evitarle a usted esa penosa y terrible enfermedad, según "los tratamientos que le han hecho sin ningún resultado", por su "insistencia en que algo la mortifica" y por la afirmación de que "Ud. nada tiene".

Con el Sr. E. R. S. San José

Amigo Eladio, es usted más afortunado que la señora Jovita porque a Ud. le han diagnosticado sus médicos "parálisis óptica de origen palúdico", pero desgraciadamente los dos se han embarcado en el mismo barco, porque ambos llegarán al mismo destino: que los dos serán enfermos incurables. Nosotros no le garantizamos devolverle la luz que ha perdido de sus ojos, si su ceguera parcial que nos informa es originada por lesión de los nervios ópticos, pues ha de saber Ud. que toda inamovilidad orgánica que provenga de lesiones del sistema nervioso, son incurables, porque de todas las células que se componen las partes y regiones del organismo, las únicas que son estables, es decir, que nunca se remuevan, son las células nerviosas de ahí que sus lesiones son incurables, pero sí prometemos curarle los temblores y calambres de sus miembros, los mareos, los dolores que se le agravan por la noche, su sensibilidad al ruido, sus dolores de estómago, etc. Animo pues, don Eladio es posible que se mejore un poco de la vista, pero, como le decimos al principio, no le garantizamos nada sobre el particular.

Con el Sr. C. V., Liberia

Su caso, amigo Villegas, está comprendido en una nebulosa, los pocos y confusos síntomas que nos da no son tan claros para darle una esperanza, por cuya razón le rogamos sentarse otra vez allá en la soledad de su hogar y reconcentrar su mente tratando de recordar cuáles son los síntomas que más frecuentemente han acompañado a su larga dolencia de diez años; y le rogamos también entrevistarse en esa con el Prof. don Jesús Bonilla Ch., para formalizar su tratamiento.

Con doña B. de E., Liberia

De Ud., nuestra buena amiga, no comentamos su caso, porque Ud. "ha probado de todo", hasta la homeopatía y nada le ha hecho bien, es decir, que ya Ud. perdió la fe de curarse, factor importante para obtener éxito en todos los órdenes de la vida, y en medicina es indispensable, no porque la fe cure, sino porque crea la disciplina en la mente del enfermo haciendo éste lo que el

médico le ordena, cooperación fundamental para obtener éxito en la curación de toda enfermedad crónica. Así es de que si Ud. hace como le indicamos en nuestra carta, tenemos el 98% de probabilidades de devolverle, junto con la fe, su salud.

Dejamos otras cartas sin co-

mentario por considerarlos casos corrientes y sin ninguna trascendencia para la vida del paciente. Hasta el próximo número, si de la correspondencia que recibamos vemos que hay casos dignos de ser comentados, ya sea por la originalidad del diagnóstico, o por la forma insidiosa del progreso de alguna enfermedad.

Juzguen ustedes, amables lec-

tores, si no es muchísimo mejor hacer sus consultas de sus enfermedades crónicas por escrito, evitándose así gastos adicionales fuera de la consulta, detallan mejor los síntomas de su caso y sus medicinas les llegan hasta las puertas de su hogar y la respuesta del médico, si ella es necesaria, como en los casos que ahora hemos comentado.

Señores Ganaderos y Productores de Leche



Para la más segura protección de su ganado contra el CARBUNCO SINTOMÁTICO y el EDEMA MALIGNO les ofrecemos el nuevo producto de la casa CUTTER LABORATORIES:

BLACKLEGOL "S"

(Bacterina Clostridium Chauvei-Septicus)

Esta vacuna está compuesta de culturas completas separadas de Clostridium Chauvei (Carbunco Sintomático) y Clostridium Septicus (Edema Maligno) que se mezclan y luego se concentran por el proceso de absorción en hidróxido de Aluminio, de tal manera que cada 5 cc. representan 10 cc. de la mezcla original.

Visite nuestro Departamento de Veterinaria cuando necesite protección para sus ganados, pues contamos con existencia siempre fresca de vacunas y sueros para uso veterinario.

DEPARTAMENTO VETERINARIO

Costa Rica Dental & Medical Supply Co

Dr. M. Fischel Co.

Apartado 434

Teléfonos 2683 y 6047

SAN JOSE

Frente a la Plaza del Correo

COSTA RICA